

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

España	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2'50	
Ultramar.	2'50
Número suelto.	0,05

Pedro José Gelabert y Oliver Almacén de azúcar y café

Cuba, Puerto Rico, Manila, Moka y Brasil.
—Cacao y canela de todas clases.—Ultramarinos.—Granos, harinas y cereales.

Comisiones-Representaciones
FORTUNA, 1
INCA DE MALLORCA

Venta de alcohol de vino puro, de 39º Cartier, rectificado, ó de 35º sin rectificar y de alcohol de industria

todo de superior calidad, entregándolo con prontitud en el domicilio de los compradores, bien sean de Palma bien de cualquier pueblo de la isla.

Compra de alcoholes y aguardientes
de cualquier graduación, sin retificar.
Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

SULFATO DE COBRE PURO Y DE PRIMERA CALIDAD

Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63.

HORNO

Se alquila el del Olivar, situado en la calle de San Miguel. Informarán, horno del Moro viejo, calle del Sindicato, número 165. 4-4

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)
Nuevamente nos vemos privados de publicar nuestra sección telegráfica á causa del mal estado de la línea, pues desde las primeras horas de la mañana de ayer no se recibió despacho alguno en esta ciudad según así se nos manifestó en la estación á la hora de cerrar el presente número, por no comunicarse la línea entre Jávea y Valencia.

Revista de Paris

El asesinato de Gouffé.—Literatura criminal.—Conspiración del silencio.—Cerebros desequilibrados.—La Sugestión.—Un puñado de Exposiciones.—El tiempo.

El *Petit Journal* y los demás diarios populares están en sus glorias, administrando á pequeñas dosis los detalles del asesinato Gouffé. Este crimen, parece inspirado por la calenturienta imaginación de un novelista por el estilo de los Ponson du Terrail ó Javier de Montepin, cuyas obras, si tal nombre merecen tan estupidas elucubraciones, comprenden más volúmenes que la famosa Enciclopedia. Tanto estas obras, desprovistas del más leve fondo y escritas en estilo de cinco céntimos la cuartilla, como las extensas relaciones de la mayoría de la prensa, han contribuido muchísimo al aumento incansante de los crímenes con argumento complicado, sobre todo en estos países adelantados, ya que civilizados significa otra cosa, en donde muchas inteligencias, atrofiadas ó enfermas, poseen conocimientos suficientes para leer, apasionarse de los héroes de novela, soñar riñas, desafíos, raptos y otros entuertos, concluyendo con el menguado sentido común del impresionable lector.

En estas cuestiones, sucede lo que en el desarme de las potencias europeas; todas se muestran dispuestas á dejar para siempre los trastos de matar, pero ninguno toma la iniciativa rompiendo en la primera esquina, el homicida chopo. Del propio modo en la prensa, todos los periódicos reconocen los inconvenientes que ofrece la publicación de la vida y hechos de tantos criminales que despuellan estos mundos de Dios, pero pocos se atreven á pasar por alto las hazañas de los malandrines, para qué en este moribundo siglo, la curiosidad pública, se muestre ávida de emociones fuertes, gozándose en las atroces melodias de todos los estertores, así vengán del fondo de un circo taurino, como se desprendan apenas perceptibles, entre las menudas letras de una novela escrita navaja en ristre.

En una aglomeración humana de la magnitud de Paris, estos inconvenientes alcanzan su grado máximo y entre el fango que obstruye

las redes de la policía, se refuerza siempre la silueta del asesino que ha manchado sus manos simianas, para que los periódicos de porteria, se hagan lenguas de su parisiense, se le conduzca trabado cual fiera humana, desnuda la cabeza é indiferente el corazón á la justiciera guillotina que pone definitiva valla á los instintos brutales de una existencia inútil.

Del asqueroso asunto Gouffé, resulta que Gabriela Bompard, el cebo y cómplice del crimen, es una cabeza bonita, pero sin seso, capaz de cualquier exceso, mientras otra voluntad más fuerte le sugiera la idea del crimen, pero debiendo aparecer como responsable ante la vindicta pública aunque aprovechando en algo la gracia de las circunstancias atenuantes.

Desde año nuevo hasta la apertura del *Salon* rara es la semana durante la cual no se inaugura ninguna Exposición artística. Este año, ha abierto la marcha, la *Galeria Petit*, cerca la Magdalena, con una colección de bustos debidos al joven escultor ruso Bertmann; todas sus esculturas retratos de personajes célebres ó curiosos merecen grandes alabanzas por la vida que respiran al par que ofrecen irreprochable parecido.

En el *Salon* de descanso del Teatro de aplicación, un artista parisiense por excelencia, ha instalado una colección completa de sus obras únicas en su género porque consisten en anuncios de tal mérito artístico, que requieren una ciudad como París para producir un artista de su valer y en este género, no había sitio para dos talentos. Las obras de Chéret, se recomiendan por el parisienismo que respiran; y la comunicativa alegría que parece brillar en las animadas siluetas de los personajes pintados. La especialidad de Chéret consiste en armonizar graciosos grupos de bailarinas, arlequines y pierrots, que destruyen cual ricas joyas engarzadas en triste roca, la monotonía gris de las paredes parisienses.

Dos círculos particulares, se disputan los favores del mundo elegante, con sus exposiciones de pintura y escultura; son estos el círculo Volney y el llamado de los *mirlitones* por haberse fundado en la plaza Vendôme, en donde se levanta la columna conocida entre el pueblo de Paris, con el nombre de *milton* ó flauta. En el primero, desuellan algunos estudios de Weerts, Collin, Bonnat, Duran, y otros pintores conocidos. En los *mirlitons*, las obras expuestas rayan á mayor altura y algunos lienzos merecen los honores del *Salon* anual. Entre los retratos, ocupan el primer lugar dos pequeños lienzos de Friant, Chartran, Dagnan Bouveret, Cajín, Protais, Pelonje, Gorôme, Adan, Le Poitevin, Hameng, Detsille, Besnard, Lefebvre y Doucet. Estas pinturas, adornan temporalmente el magnífico *salon* Luis XV cuya instalación costó 750.000 francos al aristocrático círculo cuyo único rival es el *Jockey-Club*.

Mañana se inaugura el concurso agrícola del Palacio de la Industria, el edificio que más metamorfosis sufre en los muchos que el Estado posee en Paris. En esta exhibición, se reúnen los mejores productos de la Agricultura francesa, cuyos intereses se discuten en el congreso nacional de agricultores que se reúne durante el concurso.

El frío que ha sido insignificante durante el mes de Enero, aprovecha las pocas semanas que le quedan de vida, amenazando obscurarnos con una nevadita singular favor que nos ha sido evitado hasta ahora, pues los copos de Diciembre, apenas blanquearon las fangosas calles de Paris.

M. UTRILLO.

Paris 6 Febrero 1890.

Carta de Madrid

(Servicio especial de la Agencia Hispano-Americana.)
8 de Febrero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Ya tiene la gente política en que ocuparse para rato. Ya pueden los cabalistas y fantaseadores poner en juego el cacumen ó inventar planes á porrillo. La actitud enigmática en que se colocó ayer el Sr. Presidente del Consejo puede razonarlos todos. La ecuación planteada por aquel tiene su incógnita, que el tiempo y solo el tiempo despejará.

Y cuenta que si poniéndonos en la corriente de la opinión general calificamos de enigmática dicha actitud no es ciertamente porque el señor Sagasta no procurara ser claro en cuanto dijo, sino porque más que lo que expuso debe de ser interesante cuanto calló y en suma porque no

respondió en sus discursos á las esperanzas de amigos y adversarios, esperanzas lógicas en virtud de las cuales suponíase que el Sr. Sagasta, frente á frente de los ataques enconados que se le estaban dirigiendo aprovecharía la ocasión para deslindar los campos definitivamente, con un acto de ejemplar energía á toda clase de disidencias, las francas y las incipientes. Pues bien: el Sr. Sagasta, burlando tales previsiones, salió, como suele decirse, por el registro contrario.

Pero, vamos por partes. Después de rectificar los señores Cañellas y Maura habló el Sr. Martos, ocupando su lugar en el programa convenido.

El ex-presidente del Congreso sigue siendo el orador cáustico por excelencia, muy correcto y muy elocuente. Sin embargo sus discusiones no producen ya el grande efecto que en otras ocasiones; en parte porque la situación en que se encuentra ahora el Sr. Martos es completamente falsa y en parte asimismo porque imprime á sus palabras un tono tal, mesurado con exceso, tan solemne para todo y aún (permítasenos la expresión) tan campanudo que les roba á menudo los mayores efectos de su intención oratoria. Aun así, el discurso que ayer pronunció el Sr. Martos no dejó de producirles alguna que otra vez.

En el fondo, no obstante, de su nueva oración radica una serie de contraposiciones, verdaderamente inexplicables si las juzga de un modo imparcial y sereno, y capaz de hacer estériles aun los mayores esfuerzos de quien las padeciera. ¿Quién, por ejemplo, puede compaginar la afirmación referente á que es cosa necesaria la vida de este gobierno, á fin de que normalice la situación económica y saque á flote la ley del sufragio universal, con la enconada oposición que le demuestra?

El Sr. Sagasta alcanzó al contestarle, un gran triunfo. La mayoría le demostró su adhesión y su entusiasmo repetidas veces. Justa victoria. Pero el Sr. Sagasta no ejerció de Júpiter olímpico ni sacó sus recursos de la Caja de los truenos. Justificado, asaltado, casi escarnecido por los violentos discursos de los antiguos conjurados, el Sr. Sagasta no se levantó á devolver, por fin, el ataque con el ataque. Antes por el contrario, llamó en su ayuda al espíritu de la benevolencia mayor y ejerció de padre bondadoso, con longanimidad suma. Para todos sus enemigos abrió sus brazos generosamente. ¿Con qué propósito ultrarioros? ¡Ecco il problema!

Curiosa es también la actitud de los gamacistas, después del discurso del Sr. Maura. El Sr. Gamazo y sus amigos insisten hoy formalmente en decir que permanecen y permanecerán dentro del partido liberal, porque está en su interés que se demuestre que no es el conservador el único que puede satisfacer sus aspiraciones económicas. Ahora bien: si se examina atentamente el alcance del discurso del señor Maura, no es mucho, en verdad, el valor que deba concederse á semejantes declaraciones.

Tan grave es en la actualidad la situación porque atraviesa la isla de Cuba, que se comprende fácilmente el empeño que ponen los representantes en Cortes de aquella grande antilla, á fin de que nombre el Gobierno, inmediatamente, la persona que suceda al difunto general Salamanca, y pueda en breve tomar las riendas con vigorosa mano, de la administración cubana, que de tan tristes privilegios goza.

Cuatro son las candidaturas echadas á volar, desde que se supo en Madrid, ayer mañana, el fallecimiento del general Salamanca: los de los generales Chinchilla, ministro de la Guerra en el último gabinete, Rodríguez Arias, Capitán general de este distrito de Castilla la Nueva; Polavieja y Burgos.

La cuestión según dicen los órganos oficiales, quedará resuelta en el Consejo de ministros que se celebrará mañana. Los candidatos tienen probabilidades según el orden mismo en que acabamos de escribir sus nombres.

A. PALMA ESCOBAR.

El duque de Montpensier

En el Escorial

Poco después de las tres y media de la tarde, del viernes llegó al Escorial el tren que conducía los restos del Duque. En la estación aguardaban el clero de aquella villa y el Ayuntamiento.

La comitiva, por el orden que ya indicamos también dirigióse al Monasterio seguidamente. El féretro entró en aquel por la puerta de los Reyes, en virtud del privilegio especial concedido por S. M. la Reina Regente.

Seis lacayos bajaron el ataud de la carroza, y allí le depositaron para que la Comunidad de Agustinos se hiciera cargo del cadáver á presencia del pueblo.

Verificadas las exequias en el templo, fué llevado el feretro al panteón de Infantes, donde se depositó aquel sobre un túmulo pequeño. De allí el cadáver pasará al pudridero hasta que la acción de los años lo seque ó modifique.

Después el cadáver descansará en la capilla de aquel panteón, á donde S. A. hizo trasladar hace algún tiempo los sepulcros de familia que existían en el Palacio de San Telmo.

Las sepulturas de SS. AA. los Duques de Montpensier se hallan entre las de sus malogradas hijas Amalia y Cristina, preciosos sepulcros de mármol blanco con hermosas estatuas yacentes, una de las cuales tiene la firma de Aimé Millet y la fecha de 1880.

Más detalles sobre su muerte

La reputada escritora Doña Patrocinio de Biedma remite desde Cádiz una larga carta llena de pormenores acerca de la muerte del señor Duque

«En perfecto estado de salud,—escribe,—departía el Duque con su ayudante, el Sr. Lerdo de Tejada, bromeando acerca de los desparates que contiene el drama *Carlos II el Hechizado*, representado la noche anterior en el teatro de Sanlúcar, y al llegar al sitio denominado *La Tambora* hubo de fijarse en una bandada de perdices que volaba casi rozando la tierra.

Hizo parar, tomó su escopeta y bajó para tirarle; pero la bandada levantó el vuelo y se puso fuera de tiro, por cuya razón el Sr. Duque volvió al coche algo fatigado, según creyó el Sr. Lerdo de Tejada, que lo vió sentarse á su lado, guardar silencio y reclinar la cabeza en su hombro.

—¿Qué es eso señor,—preguntó el ayudante,—vuestra alteza se siente mal?

No contestó el Duque, ni podía contestar, pues había espirado.

Angustiado el Sr. Lerdo ante la rápida descomposición del semblante del Príncipe, pero dudando de la triste realidad, llevó el cuerpo, aún caliente, á la caseta próxima del guardacoto, lo depositó en el pobre lecho del campesino y envió á Sanlúcar á toda prisa para que viniese el Sr. Esquivel, mayordomo mayor de la casa de SS. AA. RR. y el médico de cabecera Sr. Gonzalez.

No necesito decir la horrible angustia que apuraría el Sr. Lerdo de Tejada al encontrarse solo con el cadáver, pues no podía dudar de que el Príncipe había dejado de existir, en el campo, á dos leguas de distancia de la población, y sin poderse explicar por ningún sintoma exterior aquella horrible desgracia.

El despacho del Sr. Duque de Montpensier, situado en la planta baja del palacio, es una de las más bellas habitaciones del recibo, y está situado al lado del salón de honor, á la izquierda del patio principal.

Sus mil preciosidades artísticas, recuerdos de familia muchas de ellas, y otras joyas históricas, ocultábanse tras los fúnebres crespones que cubren sus tapices.

En el centro se dispuso el lecho imperial, cubierto de terciopelo negro galoneado de oro.

La llegada de la Sr. Condesa de Paris y del Infante D. Antonio ha dado lugar á una tristísima escena entre la augusta viuda y los dolientes hijos.

La dama de la Infanta, Sra. D.ª Teresa Elio de Areyza, esperaba á la Condesa en la estación. Esta llegó con la Princesa Elena y servidumbre, dirigiéndose inmediatamente á Palacio y subiendo á las habitaciones de su augusta madre.

Ambas damas se abrazaron, llorando amargamente, permaneciendo así largo rato. Después la Condesa visitó el cadáver de su padre, ante el cual oró, llorando copiosamente.

Se cree que la infanta viuda pasará con su hija, la Condesa de Paris, una temporada en Villamanrique.

El Conde de Paris sabrá la triste nueva cuando llegue á Puerto Rico, punto á donde se le ha dirigido el telegrama en que se le comunica.

En el extranjero

En Paris supose la noticia á las once de la noche del día mismo en que ocurrió el fallecimiento, por un telegrama que dirigió á Mr. Bocher el Sr. Esquivel.

S. A. la Duquesa de Chartres fué la encargada de participársela al Duque de Aumale, que preparábase para marchar á Chantilly y al príncipe de Joinville, que hacía pocas horas acababa de regresar á Paris.

Cuando la noticia se hizo pública acudieron muchas personas á inscribir sus nombres en las listas que se colocaron en las residencias de los Condes de Paris, del Príncipe de Joinville y de los Duques de Orleans, Aumale y Nemours.

A Cannes, donde éste reside actualmente, llevó la noticia un despacho telegráfico, recibido por el Conde de Rianey. La princesa de Joinville, su esposa, el Emperador D. Pedro del Brasil y los Condes de Eu afectáronse profundamente.

En Bruselas, por último, suspendióse el baile que se debía celebrar en el Real Palacio la noche siguiente.

El General Salamanca

Las noticias que telegrafiaban de la Habana anunciando el alarmante estado de salud del general Salamanca recibieron, por desgracia, pronta y triste confirmación en un telegrama oficial recibido por el gobierno. El general Salamanca, agravado repentinamente en la fiebre biliosa que venía padeciendo, falleció el día 6 á las nueve menos cuarto.

Llega la triste noticia en los momentos en que mas se discutía la gestión del general Salamanca y las difíciles circunstancias por que atraviesa la administración de la gran Antilla; pero la desgracia ocurrida obliga á suspender todo linaje de comentarios.

El teniente general D. Manuel Salamanca y Negrete era hijo del conde de Campo Alange, grande de España de primera clase, que alcanzó en la milicia el mismo alto empleo. Nació en Burgos en 1831 y contaba por tanto cincuenta y nueve años. Abrazó desde muy joven la carrera de las armas, y recurrió con rapidez los primeros empleos. Fué nombrado alférez en 1847, ascendió á teniente en 1851, á capitán en 1854, á comandante dos años mas tarde, á teniente coronel en 1866, por méritos contraídos el 22 de Junio en San Gil, y á coronel en 1869.

Considerado desafecto á las ideas revolucionarias, estuvo de reemplazo hasta que en el último gabinete presidido por el Sr. Ruiz Zorrilla desempeñó la cartera de Guerra el general Córdova, el cual nombró al Sr. Salamanca ayudante suyo y le envió mas tarde á Malaga donde, vencida la insurrección, obtuvo el empleo de brigadier y el cargo de comandante general de aquella provincia.

Encargado del mando de una brigada en el ejército de Cataluña, sus brillantes operaciones en la provincia de Tarragona fueron premiadas en 1874 con el empleo de mariscal de campo, y concluida la guerra, se le concedió la gran cruz de Carlos III, siendo ascendido en 1882 al empleo de teniente general, desempeñando los cargos de capitán general de Valencia, y director de Administración militar, en la que introdujo no pocas reformas.

La carrera política del general Salamanca no ha sido tan larga como su carrera militar. En 1876 fué elegido diputado, y tanto en aquellas Cortes como en las siguientes, hasta 1879, se ocupó con preferencia de los asuntos de Cuba y las cuestiones militares. Fué famosa su campaña personal contra el ilustre Martínez Campos, á quien al fin hizo justicia. En 1883 el gabinete Posada Herrera le nombró senador vitalicio. Sus discursos en la alta Cámara, principalmente los que pronunció contra la inmoralidad en la gran Antilla, se distinguieron por la dureza de los cargos que dirigió al gobierno y por el conocimiento que mostró tener de los asuntos de Ultramar.

Al ocurrir la cuestión de las Carolinas se significó por la renuncia de una condecoración alemana que le habia sido concedida cuando el Kronprinz, y luego emperador Federico III, estuvo en Madrid.

El general Salamanca fué nombrado gobernador general de Cuba en 11 de Febrero de 1889; se embarcó para la Habana el 28, y llegó y tomó posesión el 14 de Marzo.

Es el tercero de los jefes superiores de la isla que han muerto desempeñando ese cargo; los otros dos fueron el general Mahy, en 1822, y el general Manzano, en 1867.

La esposa del general Salamanca hállase en Madrid. Deja, además, dos hijos, ambos militares, uno que le acompañó á Cuba como ayudante, otro que permanece en Madrid.

A la viuda é hijos del difunto gobernador general de Cuba enviamos nuestro pésame.

Los telegramas recibidos de Cuba por el gobierno son los siguientes:

Habana 6

El segundo cabo de la isla de Cuba al ministro de Ultramar:

«Tengo el sentimiento de participar á vuecencia que el gobernador general, en concepto de una junta de médicos notables que acaba de celebrarse, está en gravísimo estado y en peligro de muerte á consecuencia de una euremia consecutiva á una fiebre biliosa grave de los países cálidos. Reuno incontinentemente junta de autoridades para encargarme mando.—Cavada.»

Habana 6

El secretario del gobierno general al ministro de Ultramar.

«El día 30 amaneció el general con calentura grave, como verá carta que le escribí el mismo día; me ordenó que no diese cuenta; día 3 estaba ya bien; pero contra preceptos médicos y consejos míos se empeñó el 4 en trabajar; puso telegramas á V. E., me mandó hacer varios

trabajos, á pesar de que le aconsejábamos reposo absoluto, entre ellos carta escrita por mí, firmada por él que ha salido hoy correo extranjero; ayer mismo, viendo que se había agravado quise avisar á V. E., para salvar responsabilidad, y por acuerdo general segundo cabo y médico cabecera se ha esperado hasta hoy. Esta mañana aún intentó escribir; el desenlace ha sido rapidísimo, previsto desde ayer por el médico si no guardaba reposo, que en manera alguna hemos conseguido.—Torres.»

**

Habana 6.

El general segundo cabo al presidente del Consejo de ministros y ministro de Ultramar:

«Tengo el sentimiento de comunicar á V. E. que el general Salamanca, gobernador general de esta isla, ha fallecido á las nueve menos cuarto de esta noche, consagrándose hasta el último momento al servicio de su patria y de su rey, y dando nobiles ejemplos de sacrificar su vida por los intereses generales del país, cuyo gobierno le fué encomendado.—Cavada.»

Amor de Madre

Los periódicos franceses refieren un acto de abnegación maternal, verdaderamente admirable.

Mad. Schill se paseaba el 29 de Mayo último por la Exposición de París con su hijo Eduardo, de doce años de edad.

Al recorrer la galería de máquinas, cayó desde lo alto al cenicero de una lámpara eléctrica que facturó la cabeza al niño, el cual fué llevado á su domicilio en estado lamentable, permaneciendo por espacio de muchos días entre la vida y la muerte.

Cuatro médicos se encargaron de la curación de Eduardo y lo extrajeron de la cabeza los fragmentos de huesos rotos que el choque habia producido, abriéndole para ello un agujero del tamaño de un duro.

El doctor Terrillon, uno de los principales cirujanos de París, manifestó que la sustancia cerebral estaba al descubierto y que era preciso cubrirla por medio del ingerto animal.

Mas para practicar esta operación, para trasladar á un individuo una parte viva, es necesario que alguien se preste á facilitar su carne.

Mad. Schill no quiso que se utilizara otra sangre que la suya propia para salvar á su hijo.

El doctor Terrillon procedió del modo siguiente. Cortó en el brazo de Mad. Schill la carne necesaria para aplicarla y en la abertura del hijo. Trazó en la piel un círculo con un bisturí, y con ayuda de unas pinzas cogió los fragmentos y los iba introduciendo palpitantes todavía, en la parte vacía del cráneo.

Cortó diez veces; cogió diez veces carne, y diez veces sufrió Mad. Schill la operación sin murmurar ni profesar un sollozo. Tenía diez agujeros en el brazo; pero sus fuerzas físicas la abandonaron y cayó desmayada, siendo preciso que la operación quedase aplazada para el día siguiente.

Reanudada ésta, pudo terminarse al fin. Los pedazos de carne cortados á Mad. Schill y colocados á su hijo, prendieron perfectamente en la carne del niño.

Pero desgraciadamente la cicatrización no se produjo en buenas condiciones. Sobrevino la supuración y fué necesario vaciar el tumor que se habia formado, abrir de nuevo el cráneo y empezar otra vez la operación.

Otras diez veces volvió á facilitar la madre su brazo; diez veces volvió el bisturí á cortar la carne, diez veces fué cogida por las pinzas; diez veces volvió á sufrir la madre los más terribles dolores físicos.

Su admirable abnegación obtuvo la merecida recompensa. El niño vivió. Sin embargo, la curación no es todavía completa.

En vista de la falta de huesos, ha habido necesidad de cubrir el cráneo del niño con planchas de metal para resguardarle de un modo conveniente.

El niño, no obstante, no podrá trabajar jamás mentalmente y el médico ha prohibido que se le permita leer. Sus movimientos son difíciles y no puede en modo alguno bajarse. Pero al menos ha sido conservado al afecto de su generosa madre.

¿Qué elogios no merece esa mujer sublime que ha dado tres veces la vida á su hijo y que ha vertido su sangre por salvarle?

Un redactor de un periódico francés acudió á felicitarla por su abnegación, y la buena señora le contestó con la sonrisa en los labios:

—Pues eso es la cosa más natural del mundo y cualquier madre hubiera hecho lo mismo que yo.

El vino

EN LA REPÚBLICA ARGENTINA

El cultivo vitícola en la República Argentina se halla aún en su infancia. A pesar de su baratura y el impuesto que pesa sobre los vinos importados (7 centavos, gust 55 céntimos,) no pueden competir con ellos los vinos de San Juan y Mendoza. La agricultura ha hecho poco ó ningún progreso, comparada con otros ramos de industria. No hay escuelas de agricultura ni asociaciones del mismo arte. Sin embargo, la

posibilidad del desarrollo vitícola no se ha des-cuidado del todo. No mucho ha se organizó la «Unión viti-vitícola argentina» en Buenos Aires, con un capital de 5 millones de pesos. Hay además la empresa del Prof. Godiv, de Córdoba, que obtuvo licencia para el establecimiento de una viña experimental de 650.000 vides, con material capaz de producir 40.000 hectolitros de vino, alcanzando una garantía del 7 por 100 sobre el capital de 250.000 pesos durante diez años. Hay también una Compañía en Concordia, provincia de Entre Ríos, con un capital de 500.000 pesos y una garantía del 7 por 100. En Buenos Aires se ha organizado una Compañía con el nombre de «Bodegas argentinas», con un capital de 2 millones de pesos para introducir el *coupage* y almacenaje de vinos. En Bahía Blanca hay extensos viñedos, que producen un vino de mesa ligero, pero bastante regular, y en Rioja y Catamarca se produce un vino espirituoso como el de San Juan y Mendoza. En Santa Fé el Gobierno ha concedido 2.000 hectáreas para el cultivo de la vid. De este modo la República puede tener buenos distritos vitícolas en el de diez ó quince años, pero parece imposible pasarse sin los vinos franceses, portugueses, italianos y españoles, en vista del aumento de población, que progresa á razón de unas 120 ó 130.000 almas al año. Las importaciones del vino italiano se han duplicado en dos años. El año pasado subieron á 58.457 barriles y 9.728 cajas.

La futura e cuadra

de los Estados-Unidos

El Times del 24 del corriente publica un telegrama de New York, de la misma fecha, llamado á producir gran sensación entre las potencias marítimas.

Según dicho telegrama, aquel mismo día la comisión naval del Senado habia emitido informe favorable al proyecto de aumento de la escuadra de los Estados Unidos presentado por el ministro de Marina y autorizado la inmediata construcción de ocho buques de combate de 8.500 á 10.000 toneladas, dos cruceros para la defensa de costas, tres cañoneros de 800 á 1.200 toneladas y 5 botes torpederos.

El proyecto completo de aumento de la escuadra americana es muy vasto, pues comprende la construcción de 227 buques, cuyo total excederá de 610.000 toneladas, é importará la enorme suma de 350.000.000 de duros, ó sea mil seiscientos cincuenta millones de pesetas.

Esta escuadra se compondrá de:

- 10 buques de combate, formidablemente armados de 10.000 toneladas.
- 28 id. de 6.000 á 8.000 toneladas.
- 7 monitores de 3.800 á 6.000.
- 10 buques de espolón ó aríetes de 3.500.
- 1 buque aríete de 2.000.
- 35 cruceros de 3.000 á 7.500.
- 6 id. de 1.700 á 3.200.
- 10 cañoneros de 800 á 1.200.
- 16 cruceros torpederos y
- 101 botes torpederos.

El proyecto está ya realizado en parte con los buques botados al agua ó en construcción, presupuestados en 68 millones de duros, debiendo el Congreso votar los restantes 282 millones á medida que vayan autorizándose nuevas construcciones.

NOTICIAS

De la Provincia

Sóller

Boletín de la semana

UN VAPOR NUEVO

Con el epigrafe que encabezamos estas líneas y suscrita por varias personas por todo concepto notables de esta localidad, ha circulado durante la pasada semana una oja oficiosa en la que se demuestra con datos deducidos por el desarrollo que ha tomado en los meses que llevan de servicio en este pueblo los vapores *Ni-y* y *Ciudad de Ciudadela* cuan errónea es la equivocación de una gran parte de opinión hóstil ó semejante proyecto y encarece la conveniencia que por todos conceptos reportaría no solo al comercio, agricultura é industria, sino al público en general que se realizara dicha mejora.

El nuevo buque que se trata de adquirir ha de ser de moderna construcción y de inmejorables condiciones maríneas para que su marcha le permita pasar desde nuestro puerto al de Barcelona en 7 y media horas.

El valor de aquel se conceptúa en 300.000 pesetas divididas en acciones de 500 puntos cada uno y los dividendos serán satisfechos en 3 ó 4 plazos. Hará viajes semanales á Barcelona y periódicamente Hegará á Ceite ó á Marsella.

—Para tratar del proyecto precedente la comisión que entiende en dicho asunto habia convocado una reunión para el Domingo 9 á las 10 de la mañana en el salón de la Defensora Solerense; pero otros asuntos importantes han hecho que se prorrogara para el próximo domingo á la misma hora y en dicho sitio.

—D. Damian Palou y Tous Pbro. á los setenta y seis años de edad ha pasado á la mansión de los justos, víctima de un derrame cerebral.

Llama bastante la atención se hayan registrado con el finado tres defunciones que pertenecían á una misma comunidad, solo en el transcurso de mes y medio.

—Concluidos los compromisos de la compañía dramática que ha actuado en nuestro teatro de la Defensora Solerense han empezado en dicho salon los bailes de máscaras que dicha sociedad se propone efectuar en el presente Carnaval. En los salones de «Cas Pollensí» y Domingo Rullán, siguen aquellos tan desanimados, que solo tienen el nombre de tales.

—La fiesta de Sta. Apolonia, que desde tiempo inmemorial se verifica en uno de los oratorios del puerto y adonde suele acceder numerosa concurrencia, este año no ha sido mas que regular por haberlo impedido la fuerte tempestad y tremendo agüacero que se desencadenó en la tarde de dicho día en nuestra comarca.

Menorca

Se ha informado al periódico *El País* que la Junta del Banco de Ciudadela no ha desistido del proyecto del alumbrado eléctrico, antes bien continúa su estudio, lo cual se congratula en hacer constar, supuesto que hizo mención de ello, creyendo paralizado el mismo proyecto. Además, el mismo colega ha recibido recientemente una carta del conocido electricista don Sebastian Homs el cual dice que se halla dispuesto á pasar á dicha ciudad provisto de algunos aparatos microteléfónicos, timbres, pilas y alambres, una vez exista probabilidad de colocar algunos, y como tiene seguridad de ello, espera lo visita de dicho señor dentro de poco tiempo.

—Según una carta que *El Liberal* ha tenido de Ciudadela, se calculan en unos 3.000 los vecinos de aquella ciudad, que hasta ahora han sido atacados por la *grippe*.

En Mahón puede calcularse actualmente en mas de veinte invasiones diarias. En el hospital militar hacia el miércoles último ya tres días, que no se presentaba nuevas altas de dicha enfermedad.

—Aprovechando la ausencia del dueño de un cafetín de la calle de la Infanta de Mahón le fueron sustraídos del cajón de mostrador 15 duros de plata en pieza, 13 billetes del Banco de Mahón de á duro cada uno; dos de á cinco duros; cinco pesetas en plata, unas dos pesetas en calderilla y un bolsillo de plata en el que habia cinco medios duros. Los ladrones entraron por el ventanillo de la puerta de la calle habiendo sido infructuosas cuantas diligencias practicaron el inspector de vigilancia y el cabo de serenos para encontrar su pista.

—El domingo entró á libre plática la balandra «Joaquina» de la matrícula de Atea que procedente de Marsella fué arrollada en pleno golfo por el último temporal y tomado refugio el sábado en nuestra bahía, despues de una lucha formidable con los golpes de mar que arrasaron la cubierta de dicho buque con pérdida además de la lancha y un número considerable de sacos de harina que se hubieron de arrojar al agua para poner la embarcación á flote. Dicho buque permanecerá algunos días entre nosotros para reparar alguna avería.

También el Puerto Mahón arastró en alta mar el terrible temporal á unas 70 millas de la costa de Barcelona.

—El facultativo D. Joaquin Comellas dió parte el jueves al Ayuntamiento de Ciudadela, de haberse presentado un caso de enfermedad variolosa en una casa de la calle del Beato Ramon, siendo de carácter muy benigno.

La autoridad adoptó desde luego medidas de precaución, á fin de evitar la propagación de la enfermedad.

—A causa del incremento que el dengue ha tomado en Ciudadela, donde son numerosos los atacados, el Seminario Conciliar ha suspendido las clases, para mientras dure la enfermedad, habiendo llegado con este motivo á Mahón los seminaristas naturales de la misma ciudad.

—Se trata de la construcción de un jardín en el sitio que antes ocupaba la Plaza de la Verdura de aquella ciudad, cerrado con un enverjado de hierro y colocándose en el centro el busto del Dr. Orfila.

—En la mañana del sábado se efectuaron seis matrimonios en la iglesia parroquial de Santa Eulalia de Alayor, caso verdaderamente notable en una población que cuenta poco más de cinco mil habitantes.

—Habiéndose restablecido en su salud el Oficial encargado de la estación telegráfica de Ciudadela, ha regresado á Mahón el Sr. Sampol, Oficial de la estación, que habia ido para sustituirle durante la enfermedad.

Segun un estado que publica la Junta provincial de Instrucción publica de esta provincia, el Ayuntamiento de Ibiza adeuda á los maestros de primera enseñanza por gastos de personal, material, alquileres y retribuciones anteriores á 1.º de Julio de 1888, la cantidad de 13.324 pesetas 11 céntimos.

Al mismo tiempo se participa á los que hayan servido escuelas de Ibiza y Formentera con anterioridad á aquella fecha y no hayan suscrito la liquidación á que se refiere dicho estado, remitan sus reclamaciones á dicha Junta en el plazo de un mes á contar del día 8 de los corrientes.

El Ayuntamiento de Petra ha publicado la lista de los vecinos que tienen derecho á votar compromisorios para la elección de Senadores.

El Coronel del Regimiento Infantería Reserva de Inca previene que los soldados pertenecientes al reemplazo de 1881 se presenten en aquella villa, con sus respectivos pases, á recoger las licencias absolutas y alcances que á cada uno correspondan; y para el caso de que algunos tuviesen impelimento legal para presentarse, que formulen instancias á su autoridad, cursadas por la alcaldía, en solicitud de sus licencias y alcances.

De la Capital

Según el anuncio publicado por el Gobierno Civil de esta provincia el único propietario interesado necesario para la construcción de una plaza en el caserío de la falda de Bellver, es D. Gerónimo Gazá, la que podrá recurrir contra el oportuno proyecto en la Alcaldía de esta ciudad en el plazo de quince días.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la busca y captura de Juan Fornes y Gilabert, soldado de Infantería de Marina, acusado del delito de primera desertión; es natural de Fortelló (Gerona) y de 21 años de edad.

Por falta de número no pudo reunirse ayer la Junta municipal de asociados que estaba convocada para la aprobación del presupuesto adicional al ordinario del corriente año.

Aun cuando no se anuncia cada vez al público, debe éste tener entendido que todos los jueves en la casa de socorro del Ayuntamiento de esta ciudad se vacunará gratuitamente á cuantas personas se presenten al efecto.

Era muy entrada la mañana de ayer y aun en la umbra de murallas, patios y azoteas había mucha cantidad de granizo sin derretir.

Una numerosa multitud de muchachos invadió el foso de nuestras fortificaciones, en busca de la nieve que en se había aglomerado en él,

Ayer tarde una pareja de carabineros conducía por la calle de la Constitución con dirección, al parecer, á la Comandancia de aquel instituto, una acémila cargada con varios bultos de tabaco de contrabando.

A medida que se reciben detalles de los desastrosos efectos causados por el pedrisco que cayó anteayer, se viene en conocimiento de que la tormenta fué más formidable de lo que pudimos apreciar desde el interior de nuestras moradas.

En muchas casas cuyos ventanales estaban en la parte de donde sopla el viento, fueron rotos los cristales por impulso de las piedras que cayeron y en otras el aguacero las inundó en términos de causar perjuicios en los muebles.

Se confirman desgraciadamente los daños causados en los campos, así en árboles y plantas como en los ganados, que detallamos en nuestro número de ayer.

El vapor *Cataluña* emprendió anoche á primera hora su anunciado viaje á Certe.

Nuestro paisano el general de brigada recién ascendido D. Ignacio Truyols Chauveron, ha sido nombrado Comandante General de artillería del distrito de Valencia.

El sargento de carabineros de esta comandancia Rafael Genovart y dos individuos más á sus órdenes, aprehendieron días pasados cinco bultos de tabaco de contrabando, con peso de 180 kilogramos.

Dice *El Palmesano* de ayer que á las ocho y media de la noche del domingo se oían en la calle de San Pedro Nolasco gritos de *ladrones! ladrones!*

Averiguado el caso resultó ser que un marido, que há poco sufre el yugo del matrimonio, al ir á su casa pensando que no había nadie, oyó ó creyó percibir ruido de muebles en la habitación.

En efecto, su papá político, acompañado de dos mozos de cordel, se cuidaba de trasportar, con anuencia de la hija, los muebles y enseres desde dicha casa á la de ésta.

Agglomeráronse en el lugar del suceso bastantes personas que comentaban á su sabor la escena, que no tenía nada de edificante.

La autoridad fué lo último que se personó en dicho sitio, y toda ella representada por un guardia municipal.

Supone el nombrado colega que nuestro Alcalde tendrá ya conocimiento del hecho.

El jueves por la noche tendrá efecto en el Casino del Hostalet un baile de máscaras, el cual dará principio á las siete.

El mismo día á la misma hora se celebrará otro baile de máscaras en el casino de Vista Alegre en el Terreno.

Durante la década que terminó ayer, la epidemia variolosa ha tenido en esta ciudad el movimiento que sigue, según el parte dado á la Alcaldía por los médicos municipales:

Existencia de enfermos en la década anterior, 24: invasiones ocurridas durante lo que acabó ayer, 11: total 35.

Curados durante esta década, 18: fallecidos, 1: total, 19.

Existencia de atacadas en el día de ayer, 16.

El antiguo y acreditado peluquero Seraffín Sureda, recientemente llegado de Barcelona con el título de Practicante, tiene el gusto de ofrecer á sus antiguos parroquianos y al público el nuevo Salon, que ha abierto según los últimos adelantos del arte, en la calle de Jaime 2.º n.º 34, donde encontrarán esmero y prontitud.

Boletín Judicial

Subastas

El Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad vende una casa sita en esta ciudad calle de San Cayetano número 20, valorada en doscientas siete mil trescientas setenta y ocho pesetas; debiéndose celebrarse su remate el día 3 de Marzo próximo á las once de su mañana en los estrados de dicho Juzgado.

Sentencia

Por el del partido de Mahón se publica sentencia de remate de los bienes embargados á Juan Cordona y Borrás demandado por Margarita Cardona y Borrás.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 8 de Febrero:
Orden para la captura de un soldado desertor.
Anuncio de expropiación de terreno para una plaza pública.
Cantidades que adeuda el municipio de Ibiza por atenciones de instrucción primaria.
Real orden imponiendo una multa al gerente de una mina.
Lista de concejales y mayores contribuyentes de Petra.
Venta de una casa de esta ciudad, calle de San Cayetano.
Sentencia del juzgado del partido de Mahón, dictada en juicio ejecutivo.
Subastas anunciadas en Mahón por la Administración Militar.
Balance de la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 3 de Febrero:
Ultramar. Real orden resolutoria de un expediente ins ruído sobre incapacidad de los concejales del Ayuntamiento de Santiago de las Vegas (Isla de Cuba).
—Relación de Reales Ordenes dictadas por este ministerio en los meses de Diciembre de 1889 y Enero de 1890, referentes al personal de la Administración de Justicia.
Fomento. Reales ordenes resolviendo que se anuncien á traslación varias aldeas y cantes en los Institutos de León, Alicante, Badajoz, Tápia, Toledo y Figueras.

La del día 4:
Fomento. Real decreto aprobando el proyecto de rampa para mejorar el trayecto entre el pueblo de Villafraña del Bierzo y la estación del ferrocarril del mismo pueblo.
Otro aprobando el proyecto reformado de obras de terminación del trazo de Olot á San Esteban de Bas.
—Otro aprobando el proyecto reformado de las obras del puente de Carlet en la carretera de Casas del Campillo (Valencia).
—Otro aprobando el presupuesto de la parte metálica del puente sobre el río Guadalquivir.
Ultramar. Otro aprobando el reglamento del cuerpo de abogados del Estado de Ultramar.
—Otro estableciendo desde 1.º de Julio próximo el geco mutuo por telégrafo en nuestras provincias ultramarinas y dictando varias disposiciones.
Guerra. Otro aprobando el cuadro de distribución de los caballos sementales del Estado.

Sociedades y Corporaciones

Ferrocarriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos, se convoca la Junta General de accionistas para la reunion ordinaria que tendrá lugar el día 22 de Febrero á las tres de la tarde en la Estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al accionista de resguardo hasta que terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el inmediato á la publicación de este anuncio en todos los laborables de 12 de la mañana á 2 de la tarde, hasta tres días antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma, se pondrán de manifiesto á los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 28 Enero de 1890.—El Presidente Antonio Marqués.—P. A. del J. A. Jaime Sancho, Secretario.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Se convoca á los Sres. accionistas para la Junta General ordinaria que á tenor de los Estatutos ha de celebrarse el día 12 de Febrero próximo á las 12 de su mañana en las oficinas de la expresada Sociedad.

Palma 27 de Enero de 1890.—P. A. de la J. de G.—Ernesto Canut, vocal secretario.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, queda abierto el pago del octavo dividendo activo aprobado por la General, de dos pesetas por acción, todos los días no feriados de nueve á doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16.

Palma 1.º de Febrero de 1890.—El Administrador, Cándido Fernandez.

Cofradía de Santa Cecilia del Real Palacio

En atención al incremento que esta piadosa Asociación ha tomado, se avisa á los moradores de Palma y Arrabal de Santa Catalina que, además del Sr. Recaudador, calle de las Teresas, número 7, piso 3.º, de ocho de la mañana á ocho de la noche, se pueden inscribir todos los días en la Rectoría de Palacio, patio interior.

Palma 7 de Febrero de 1890.—Bartolomé Tolrá, Rector de la Real Capilla.

Alcaldía de Palma

Formado el reparto de la cuota que en virtud de lo dispuesto por la Exma. Diputación provincial de estas islas en su circular de fecha 23 de Enero último inserta en el Boletín Oficial 3.587, corresponde satisfacer á los propietarios que poseen viñedo en este Distrito municipal, desde media hectárea inclusive en adelante, á razón de sesenta céntimos de peseta por hectárea, para atender á los gastos de defensa contra la Filoxera durante el corriente ejercicio económico; se anuncia al público que el espresado reparto se hallará de manifiesto en los estrados de esta Casa Consistorial por espacio de diez días contados desde la fecha de la inserción de este anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia á efectos de reclamación. Palma 5 de Febrero de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En Santa Cruz empieza: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer, meditación, estación y reserva.

Otras funciones

En San Francisco, á las once y cuarto, durante la celebración de una misa, se dará principio á la devoción de los nueve mártires consagrados á San Antonio de Padua. Dicha devoción continuará los mártires siguientes de cada semana, á la misma hora.

En la Real Capilla de Palacio á las diez cantará el clero el oficio de Difuntos y por la música misa solemne de *Requiem*, salve y responso por sufragio de D.ª Juana Ana Aguiló de Benín, fallecida en Santa María el 11 de Noviembre de 1889, asociada á Santa Cecilia.

En Santa Eulalia, por la tarde, se cantarán solemnes maitines en preparación á la fiesta de su Santa titular, y al anochecer concluirá el trecentario de la misma Santa.

Visita á la Corte de María

En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 7.—Varones, uno; hembras, dos.
Día 8.—Varones, uno; hembras, tres.

Matrimonios

Día 7.—D. Pedro Caules y Serra, con D.ª Juana María Romeña.
Día 8.—D. Ignacio Martorell y Pons, con D.ª María Pons y Barceló.—D. Rafael Avellá y Gelabert con doña Catalina Salom y Avellá.—D. Miguel Vidal y Gazá, con D.ª Juana Schenbrer y Campos.—D. Bartolomé Cladera Moll, con D.ª María Palmer y Covas.—D. Gabriel Busquets, con D.ª Margarita Figarola.—D. Jaime Palmer Ribas, con D.ª Juana Planas y Alomar.—D. Miguel Canellas Jaume, con D.ª Catalina Más Ferrer.—D. Lorenzo Ordinas y Pons, con D.ª Petra Llabrés y Calafell.

Defunciones

Día 9
Francisco Siguier de la Peña, de 2 y medio años, calle de Valseca, de fiebre cerebral.
Catalina Salvá Berga, viuda, de 80 años, el Terreno, de hepatitis crónica.
Catalina Palmer Rosselló, viuda, de 63 años, Arrabal, de neumonía.

Día 10

María Ana Cabot y Cardona, soltera, de 77 años, calle del Sol, de exortitis.
Luisa Sierrol Darter, viuda, de 61 años, calle del General Barceló, de catarro crónico.
Magdalena Campins Rosselló, casada, de 43 años, Arrabal, de pulmonía.

Hospital Civil

Día 9

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas; dos hembras.—Altas: cuatro; varones.

Día 10

Entradas cinco; cuatro varones y una hembra.—Altas cuatro; tres varones y una hembra.
Sia novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en el segmento occidental con un arco de cumulus que abraza desde el S. E. por el E. y N. hasta el N. O. Horizontes cerrados en estos últimos rumbos y abiertos y libres en los restantes.

Idem del viento.—N. N. O. suave.
Idem de la mar.—Rizadita en los medios, blanca entre cabos y fuera y calma en todos puntos.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigía de Portapi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDRADOS

Día 8

Vapor español *Lulio*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 23 trip., 23 pas. y valija. De Barcelona, on 13 h. ras.
Vapor español *Cataluña*, de 688 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 22 trip. y vino. De Felanitx, en 6 horas.

Día 10

Vapor español *Mallorca*, de 677 ton., matrícula de Palma cap. D. Rafael Vich, con 21 trip. y 10 pas. y valija. De Valencia, en 11 horas.

DESPACHADOS

Día 8

Pailebot *Nuevo Corazon*, de 110 ton., matrícula de Palma, pat. Antonio Arbona, con 8 mar. y vino. Para Marsella.
Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Bosch, con 21 mar. y valija. Para Ibiza y Alicante.

Día 10

Vapor español *Nurco Mahón*, de 396 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 6 pas. y valija. Para Mahón.
Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 23 trip. y vino. Para Certe.
Bergantin español *Augusta*, de 344 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. Carlos Llorens, con 12 trip. y lastre. Para Torrevieja.

Matajero

Reses sacrificadas para el abasto público

Días 8 y 9

Bueyes, 7.—Vacas, 4.—Toros, 1.—Ovejas, 9.—Borcos, 1.—Corderos, 115.—Cabras, 1.—Cegajos, 1.—Cabrillos, e.—Cerdos, 8.—Cerdas, 9.—Desecados una verraca.—Lechonas, 1.

Teatro Principal

COMPañÍA DE ÓPERA ITALIANA

Función para hoy martes

(3.ª de abono de la última serie)

La ópera en cuatro actos, titulada:

HERNANI

A las 7 y media.

Edicto

Don Rafael Alvarez Peralta, Juz de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad y su partido.

Por el presente edicto, se saca de nuevo á pública subasta, por término de veinte días y con rebaja del veinte y cinco por ciento de su tasación: una casa zaguan y demás pertenencias, dividida en cuatro habitaciones, consta de sótano, planta baja, primer y segundo piso, radica en esta Ciudad calle de San Felio, donde se le fachada principal número uno y tres y Plaza de la Constitución número quince y diez y siete, antes cinco al ocho de la manzana ciento noventa y ocho metros cuadrados, en los que hay doscientos setenta y seis metros de patios y jardín: sus lindes son: á la izquierda entrando por la calle de San Felio forma esquina con la Plaza de la Constitución, á la derecha, casa de herederos de D. José Fior de O' Rian, y por el fondo, la de D. Agustín Gazá y Oficinas del Estado. La descrita finca fué embargada á don José Sureda y Boxadors, á instancia de D.ª Antonia Gual y de Verí, para hacerse pago de lo que dicho Sr. le resulta su deber. Se halla justipreciada en ciento veinte y cinco mil pesetas, y para su remate queda señalado el día veinte y ocho del actual á las once de su mañana en los estrados de este Juzgado, con sujeción á las condiciones siguientes.

1.ª No se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes del avaluo, después de rebajado el veinte y cinco por ciento del mismo. Podrán hacerse á calidad de oeder el remate á un tercero.

2.ª Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto, una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de los bienes que sirve de tipo para la subasta.

3.ª Los títulos de propiedad estarán de manifiesto en la escribanía del infrascripto actuario, para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta: deberán conformarse con ellos, y no tendrán derecho á exigir ningunos otros, ni se admitirá del rematante, después del remate, ninguna reclamación por insuficiencia ó defecto de los títulos.

4.ª Los gastos de otorgamiento de la escritura de traspaso, serán de cargo del comprador. Palma cuatro de Febrero de mil ochocientos noventa.—Rafael Alvarez Peralta.—Ante mí, Guillermo Vidal.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 10—9 mañana.

Barómetro.	765 8 mm.
Termómetro seco.	8,8 grados.
Id. húmedo.	8 0 id.
Mínima.	5,5 id.
Reflector.	2,9 id.
Dirección del viento.	N.
Asenso del barómetro en 24 horas.	5 0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0 0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que se abre desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 3 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
Palma 8 de Febrero	
Crédito Balear.	120'00
Cambio Mallorquin.	56'00
Ferro-carriles de Mallorca.	63'50
Alumbrado por Gas.	140'00
Salinas de Ibiza.	255'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	108'00
Bonos Municipales.	47'50
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	50'00
<i>Madrid 8 Febrero (Cotización oficial.)</i>	
4 p perpetuo interior.	74'25
4 p amortizable.	88'15
Billetes hipotecarios de Cuba.	1'6 25
Banco de España.	402' 0
Tabacos.	nominal. 106'00
<i>Barcelona 8 Febrero (Cotización de la tarde)</i>	
4 p perpetuo interior.	fin. 74'37
4 p perpetuo exterior.	id. 76'17
4 p amortizable.	10'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	1'6 37
Banco Hispano-Colonial.	fin. 59'70
Ferro-carriles del Norte.	id. 82'10
<i>Paris 8 Febrero</i>	
4 p español.	72'00
Panamá.	70'00

HOJAS DEL CALENDARIO

FEBRERO	FEBRERO
Luna llena el 5. Cuarto menguante el 12. Sol: sale á las 7 h. 1. Pónese á las 5 h. 23.	Cuarto menguante el 12. Luna nueva el 19. Sol: sale á las 6 h. 59 m. Pónese á las 5 h. 30.
HOY	MAÑANA
11	12
1873.—Abdicación del rey de España Amadeo I de Saboya	1111.—Solemne entrada en Roma del emperador Enrique.
MARTES	MIÉRCOLES
42 Los 7 siervos de Ma(323 ría frs y stos. Lucio ob., Saturnino pbro., Dativo y Ampelio mrs.	43 Stas. Eulalia vir-(322 gen y r., Humbelina vg. y la trasl de san Eugenio.



Servicios de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New York y Veracruz.
—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 15, de Barcelona y el 25 de Vigo, vapor REINA MERCEDES, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 7, de Barcelona, vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.
Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Marzo, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.
Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.



LÍNEA REGULAR

de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA
Entre la Península, Antillas y Estados-Únidos.
Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS
Saldrá del puerto de Barcelona en la primera quincena de Febrero el grandioso y veloz vapor

Cristóbal Colón

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.



Vapores-correos

FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 15 Febrero para Montevideo y Buenos-Aires el vapor

La France

Admite carga y pasajeros.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.



SAMPIERO

Saldrá de este puerto para Cete y Marsella

el día 11 de Febrero 1890. Tomará un resto de carga. Para información, dirigirse á los señores Schembri, Hermanos, Marina.



Viaje á Marsella

El vapor LULIO saldrá de este puerto para el de Marsella el 11 de Febrero próximo, admitiendo carga y pasajeros.
Para informes, dirigirse Victoria, 14.

Fábrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños.
Se construyen de momento según medida.
Pfechos reducidos—Planells y F6—Oimos.

Nodriza

Una de 21 año leche de 18 días desea encontrar criatura para criar en Puigpuñent en el Estanco de dicho pueblo.

Compañía inglesa

de Seguros Marítimos, La Unión Comerci L, Londres
CAPITAL, PESETAS 62 500.000
Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

Droguería de José Juan Nueva

MARINA 20, 22, 24 y MAR, 23

Frnte al Huerto del Rey

En este acreditado establecimiento hallará el público un completo surtido de braqueros, fajas ventrales, suspensorios, pesarios, biberones, pezoneras, clisoirs, sondas, ceñidores, orinales goma, y otros artículos de *Ortopedia y Cirugía*, á precios muy económicos.

Albufera de Alcudia

Hay para vender una partida de mimbres (*verduchs*) de chocho.
Dirigirse á las oficinas de la Albufera en La Puebla, calle de La Plaza. 20—15

La Higuera

y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

Terneritas suizas, procedentes de las mejores razas, se venden en la acreditada vaquería de Son Bibiloni.

Se dá razon en Palma en las lecherías *El-dorado* plaza del Mercado y *La Catalana*, plaza Mayor.

La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

SOMBRERERÍA BOGANI

(Pelaires, 105, casa Lladó)

SE NECESITAN OFICIALES, QUE SERÁN RETRIBUIDAS

También se necesitan muchachas que quieran trabajar en clase de aprendices, en las labores propias del Establecimiento. En tres meses se pueden adquirir los conocimientos indispensables para dicho arte.

TRASLADO

Antonio Ravetti, que vivía en el Borne, esquina á la Glorieta, participa á sus parroquianos y al público en general, que ha trasladado su taller de marmolista á la Plaza del Mercado, numero 73, frente á *con Berga*.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lauret Morlot

Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compan valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lauret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—73

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.
Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.
Fábrica de Planells y F6, Oimos.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatur Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatur Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, incapacidad, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolatur Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatur Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

Helvetia

COMPañIA DE SEGUROS GENERALES

Domiciliada en San Gall (Suiza)

Capital Social francos. 10.000.000

Fondo de reserva francos 2.063.300

Se espiden pólizas flotantes á condiciones especiales. Y se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor.

Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

Italia

SOCIEDAD DE SEGUROS MARÍTIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES

Domiciliada en Génova

Capital Social francos. 8.000.000

Fondo de reserva francos 2.000.000

CATÁLOGO

DE LA BIBLIOTECA EN VENTA DE DON ANTONIO

VILLALONGA

Cerca de 10.000 volúmenes

Libros antiguos y modernos. Ejemplares góticos. Incunables. Ediciones rarísimas y agotadas. Autores clásicos. Manuscritos. Curiosidades históricas. Gran sección bibliográfica. Poetas. Teatro. Novelas. Facecias. Obras de lujo. Encuadernaciones antiguas y recientes. Ilustraciones de Holbein, Moreau, Cochin, Meissonnier, Maura. Colecciones de grabados y de periódicos.

Este Catálogo bibliográfico esmeradamente impreso con tipos elzevirianos, en papel arganzado con portada y cubiertas á dos tintas, forma un elegante volumen en 4.º menor, de 470 páginas. Se han puesto algunos ejemplares en venta, en las principales librerías de Palma, al precio de 2 pesetas.

Se remite por correo, enviando esta cantidad en libranza ó sellos á la librería de la Viuda é hijos de P. J. Gelabert, Palma de Mallorca.

DOLOR

REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elzevirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.



La calvicie ha muerto

Pomada prestigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de FERRANDO y MARTÍNEZ.

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vel o que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.
Depósito general: S. Vicente, 194, entresuelo.—Valencia

NOTA. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Albufera de Alcudia

Se venden CASERAS de cañas para arbolado á los precios siguientes puestas en La Puebla.

De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una.

De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una.

De 1 metros de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25.

CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno.

CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno.

Se recomienda á las personas que deseen hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.

Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

Venta

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.
En esta imprenta informarán.